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Luisa Esteban destaca en Bruselas que  
la educación es la base para la igualdad
La investigadora turolense presenta su trabajo sobre mujer y deporte
Isabel Muñoz 
Teruel 
 
Para impulsar la presencia feme-
nina en los órganos de gobierno 
de las instituciones deportivas es 
imprescindible la educación por-
que el deporte aún sigue siendo 
un mundo dominado por hom-
bres. Esta fue una de las principa-
les ideas que expuso este martes 
la investigadora del Campus de 
Teruel Luisa Esteban en un 
workshop sobre Mujer y Deporte 
organizado por el Departamento 
de Política de Derechos de los 
Ciudadanos y Asuntos Constitu-
cionales para la Comisión de De-
rechos de la Mujer e Igualdad de 
Género del Parlamento Europeo.  

Esteban expuso en Bruselas 
algunos de los resultados del pro-
yecto Erasmus + Gesport (Go-
bierno corporativo en las organi-
zaciones deportivas: un enfoque 
de género) en el que durante cua-
tro años se ha analizado la parti-
cipación femenina en las juntas 
directivas de las federaciones de-
portivas de España, Reino Unido, 
Portugal, Italia y Turquía y que 
ella ha coordinado. Hizo un resu-
men de los datos cuantitativos 
sobre la evolución de la presen-
cia de mujeres y también expuso 
la investigación cualitativa que 
se ha basado en las entrevistas a 
52 mujeres en puestos de respon-
sabilidad en este ámbito de los 
cinco países. 

La investigadora turolense su-
brayó que muchas de estas res-
ponsables deportivas indicaron 
que “hay que cambiar las menta-
lidades” y que “la educación es la 
base para que las cosas cambien, 
y se avance hacia la igualdad”. 

Asimismo, Esteban detalló 
que una presidenta, en este caso 
española, dijo que el apoyo a los 
clubes es esencial, “ya que los 

clubes deportivos son lo más im-
portante que tienen las federacio-
nes”. 

En este mismo sentido, una 
de las preocupaciones expresa-
das en la jornada es que a partir 
de los 14 años, las chicas suelen 
dejar el deporte para dedicarse 
más a los estudios.  

Las entrevistadas en el pro-
yecto Gesport opinan que “si las 
mujeres son una parte importan-
te del deporte, deberían estar en 
los espacios de toma de decisio-
nes”. Sin embargo, alguna de 
ellas aseguró que “no hay igual-
dad y que es un problema socio-
cultural”, que el deporte por lo 
general es un mundo dominado 
por los hombres. Una de las pre-
sidentas indicó que hay muchas 
mujeres que sí tienen las habili-

dades, pero luego no son capaces 
de entrar en el campo de la ges-
tión deportiva porque hay pre-
sión, hay lobbies masculinos. 

Tras su exposición, Esteban 
contestó a las preguntas que le 
plantearon los eurodiputados. 
Una de las parlamentarias portu-
guesas se interesó por la presen-
cia femenina en redes sociales y 
medios de comunicación y alegó 
que los méritos deportivos mas-
culinos tienen más difusión que 
los de las mujeres. Otra eurodipu-
tada polaca preguntó por las dife-
rencias económicas de premios y 
sueldos de los deportistas hom-
bres respecto a las mujeres.  

En ambos casos, Esteban remi-
tió a la Ley del Deporte española 
que se está tramitando en estos 
momentos en el Congreso de los 

Diputados y explicó que ya con-
templa la equiparación salarial en-
tre géneros y la presencia en los 
medios. La investigadora indicó 
que esta nueva normativa españo-
la “puede ser un referente” y que 
hay países en peor situación. 

Esteban se mostró satisfecha 
con la oportunidad de haber po-
dido exponer parte de los resulta-
dos de esta investigación en el 
Parlamento Europeo, un foro 
muy diferente a los congresos 
académicos, con los tiempos de 
exposición más limitados pero 
con la importancia que tiene que 
las instituciones europeas conoz-
can las conclusiones de los análi-
sis de los expertos para poder im-
pulsar medidas que contribuyan 
a incrementar la presencia feme-
nina en el ámbito deportivo. 

La investigadora turolense Luisa Esteban (dcha.) durante su intervención en el Parlamento Europeo
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El Ministerio de Sanidad ha apro-
bado Risdiplam, un fármaco de 
nueva generación, para todos los 
pacientes de atrofia muscular es-
pinal (AME) a partir de dos me-
ses de edad. Esta era una deman-
da de los afectados por esta en-
fermedad degenerativa que a tra-
vés de la Fundación Atrofia Mus-
cular Espinal (Fundame) habían 
llevado a cabo una intensa cam-
paña reclamado esa autorización 
y que ha tenido entre sus caras 
visibles a una turolense, Elena 
Gómez. 

En el último año se habían 
impulsado diferentes acciones 
como una recogida de firmas y 
que tuvo como colofón una jor-
nada en el Congreso de los Dipu-

tados el pasado septiembre, don-
de intervino Elena Gómez y que 
se llamó Las caras de la AME, re-
tos de una enfermedad invisible. 
La turolense explicó los benefi-
cios que estaba teniendo para 
ella la administración de este me-
dicamento.  

Ahora que se ha dado luz ver-
de a la posibilidad de que cual-

quier paciente, con independen-
cia de su edad, tenga acceso a es-
te fármaco, la paciente turolense 
se mostraba muy satisfecha. 

“Estamos muy contentos. To-
do apuntaba a que solo se podría 
utilizar el Risdiplam para los ti-
pos más graves de la enfermedad 
en niños y quedábamos fuera 
mucha personas, pero al final 

nos han escuchado y se demues-
tra que cuando una petición es 
justa se atiende”, destacó Gó-
mez. 

La turolense subrayó el gran 
trabajo desarrollado por Funda-
me que “está bien apoyada” por 
la comunidad científica y médica 
que es la que da los datos objeti-
vos de los resultados. 

Elena Gómez recordó que el 
Risdiplam no se trata de un medi-
camento que cura, sin embargo, 
sí que mejora mucho algunos 
síntomas. “Para muchos pacien-
tes nos supone una gran mejoría 
de nuestra calidad de vida y tam-
bién de la esperanza de vida que 
son cosas muy importantes”, su-
brayó la turolense que ha sido la 
cara visible de las dificultades 
que experimenta este colectivo 
para acceder a nuevas terapias. 

Gómez recordó que se tienen 
que aprobar los protocolos médi-
cos pero que parece ser que serán 
amplios y realistas. 

Asimismo, la paciente de 
EMA subrayó que este es un paso 
importante porque se están desa-
rrollando nuevos fármacos y es 
fundamental que se tenga en 
cuenta a los pacientes.

Sanidad aprueba un fármaco para 
todos los pacientes que tengan 
atrofia muscular espinal 
Satisfacción desde Teruel tras escucharse a los afectados

La Fundación 
Amantes acoge 
la jornada 
accesible ‘Amor 
sin barreras’
Redacción 
Teruel 
 
La Fundación Amantes cele-
bra hoy la jornada Amor sin 
barreras. Un patrimonio sin lí-
mites, junto con las entidades 
que trabajan con la discapaci-
dad en Teruel. Se conmemora 
así el Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad 
con diferentes propuestas que 
hacen accesible a todo el 
mundo el patrimonio. 

Por la mañana, usuarios de 
Atadi y de Asapme serán los 
guías de la visita al Conjunto 
Amantes y una parte estará 
también accesible a personas 
sordas gracias a la colabora-
ción del alumnado del ciclo de 
FP de Mediación Comunicati-
va del IES Francés de Aranda 
que darán explicaciones en 
lengua de signos. 

Además, alumnos del cole-
gio de Educación Especial Ar-
boleda y del colegio La Purísi-
ma compartirán talleres y ex-
periencias. 

Por la tarde, se presentarán 
dos interesantes novedades. 
Bajo el título Sinestesia, los 
estudiantes del Aula de Capa-
cidades de primero de ESO del 
IES Vega del Turia acercarán 
de forma sensorial el cuadro 
Los Amantes de Teruel, de 
Juan García Martínez. 

El cierre lo podrán los 
alumnos del CEE Arboleda 
que han preparado una actua-
ción sorpresa que se realizará 
en la Iglesia de San Pedro. 

A lo largo del día, las aso-
ciaciones que participan en la 
jornada tendrán mesas infor-
mativas para dar a conocer su 
labor. Las personas con disca-
pacidad y los Amigos de los 
Amantes podrán visitar las 
instalaciones gratuitamente. 


